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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Важно, чтобы Таймыр стал для инвесторов не территорией присутствия, а местом 
постоянного проживания», - глава Таймыра Евгений Вершинин о результатах встречи с 
руководством компаний-недропользователей 

В рамках Красноярского экономического форума глава Таймыра Евгений Вершинин 
встретился с руководством компаний, приступивших к реализации самых крупных 
инвестиционных проектов на полуострове - ООО «Восток-Ойл» и ООО «Северная звезда». О 
результатах рабочей встречи Евгений Владимирович рассказал представителям 
красноярских СМИ: 

«Восток-Ойл» и «Северная звезда» - крупнейшие амбициозные проекты, с которыми мы 
связываем будущее Таймыра. 

Предполагается, что к 2024 году, благодаря освоению Сырадасайского месторождения, 
на Диксоне появятся порядка 4 000 новых рабочих мест. Будем честными, этой территории не 
всегда уделялось должное внимание, во многом время упущено. Но проект «Северной 
звезды» должен вдохнуть в Диксон вторую жизнь. И, я уверен, когда-нибудь мы с гордостью 
будем назвать наш самый северный населенный пункт полуострова - второй столицей 
Таймыра. Мы планируем также выстроить здесь новую транспортную логистику – 
организовать регулярный маршрут Красноярск – Диксон». 

В рамках встречи участники обсудили также несколько проектов для Дудинки. 
«Все секреты пока раскрывать не буду, скажу лишь, что есть намерения построить новый 

глубоководный порт, который принесет городу порядка 1200 постоянных рабочих мест. В 
настоящее время готовится технико-экономическое обоснование. 

Но какими бы ни были амбициозными проекты, важно, на мой взгляд, сделать всё 
возможное, чтобы сохранить хрупкую экосистему Таймыра. Для органов исполнительной 
власти это самая главная задача в работе с недропользователями. 

В целом, те компании, которые заходят сегодня на Таймыр – социально-ответственные, 
они идут сюда всерьез и надолго. Но для того чтобы их социальная ответственность росла и 
дальше, власти необходимо «опекать» инвесторов, создавать благоприятные условия для 
развития. Важно, чтобы Таймыр стал для компаний не территорией-однодневкой, где можно 
исчерпать недра и уйти, а местом постоянного проживания», - подытожил Евгений 
Владимирович. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре за выходные дни не зафиксировано ни одного случая заболевания COVID-
19 

По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за выходные дни на Таймыре 
не зафиксировано ни одного случая заболевания коронавирусом, всего с начала пандемии 
по-прежнему подтверждено 516 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено четыре новых случая заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 2 878 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 69 071 лабораторно подтвержденный 
случай заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки – 
119 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 

Юным хоккеистам столицы Таймыра направлено более 1,5 миллиона рублей 
В рамках благотворительного матча, который прошел накануне в Норильске между 

командами «Легенды хоккея» и сборной «Ночная хоккейная лига – Норильск» секции хоккея 
МАУ «Дудинский спортивный комплекс» направлено более 1,5 миллионов рублей. 

Деньги пойдут на приобретение спортивного инвентаря, снаряжений и экипировку для 
воспитанников спортивной секции, а также на оплату выездных соревнований по хоккею. 
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Отметим, данный матч прошел в Норильске в четвертый раз, сумма собранных 
средств в этом году составила 3,1 миллиона рублей. 

Организатором благотворительного матча ежегодно выступает компания «Норникель». В 
нем принимают участие звезды отечественного хоккея и сборная Норильска. По традиции все 
собранные средства с матча удваиваются президентом компании Владимиром Потаниным и 
направляются на развитие юношеского хоккея в Дудинке и Норильске. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Юные фигуристы Дудинки и Норильска выступили на Ласточках Таймыра 

В минувшую субботу, 17 апреля, на ледовой арене «Таймыр» состоялось Открытое 
первенство города Дудинки по фигурному катанию на коньках «Ласточки Таймыра». Участие в 
соревнованиях приняли 49 спортсменов: 31 дудинец и 18 норильчан. 

На первенстве было разыграно 12 комплектов наград. Десять золотых, восемь 
серебряных и шесть бронзовых медалей пополнили копилку юных воспитанников МАУ 
«Центр развития зимних видов спорта» города Дудинки. Тренирует спортсменов мастер 
спорта, призер Чемпионата Азии по фигурному катанию, участница Чемпионата мира по 
фигурному катанию Елена Костенкова. 

 
За оскорбление госавтоинспектора жительница Дудинки заплатит 6 тыс. рублей 

Как сообщают в УВД по Красноярскому краю, инцидент произошел после того, как 
сотрудники ДПС остановили автомобиль «Тойота Корона», водитель которого неуверенно 
двигался по дороге. После проверки документов у инспекторов появились основания для 
проведения освидетельствования молодого человека на состояние опьянения, но он 
отказался от его прохождения. Ранее он неоднократно задерживался за езду в нетрезвом 
виде или отказ от освидетельствования. 

Во время оформления административных материалов 20-летняя пассажирка, которая 
находилась в состоянии алкогольного опьянения, пыталась порвать материалы дела, 
оскорбляла сотрудников и препятствовала оформлению дела. 

Против девушки возбуждено уголовное дело по статье «Публичное оскорбление 
представителя власти». Суд назначил ей наказание в виде штрафа в размере 6тыс. рублей. 

АиФ-Красноярск. 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильчане предпочитают премиальные смартфоны 
МТС проанализировала продажи гаджетов в Норильске в первом квартале 2021 года. 

Средняя стоимость купленного гаджета в январе-марте 2021 года по сравнению с 
аналогичным периодом 2020-го выросла на 48 процентов – до 32 тысяч рублей. 

Норильчане все чаще покупают модели смартфонов дороже 50 тысяч рублей: 
пользователи готовы доплачивать за функциональность. При этом, отмечают аналитики, 
большинство новых владельцев дорогих смартфонов ранее также пользовались 
премиальными моделями. 

Популярность дорогих устройств также растет за счет выгодного trade-in и 
беспроцентных рассрочек на 24 месяца, которые позволяет разделить финансовую нагрузку 
на длительный срок и сделать покупку более доступной. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» назвали самым привлекательным работодателем в российской 
металлургии 
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По итогам международного исследования Randstad Employer Brand Research, которое 
помогает выявить наиболее популярных работодателей и тренды на кадровом рынке, 
«Норникель» в очередной раз признали самым узнаваемым и привлекательным 
работодателем в российской металлургии. 

В исследовании этого года участвовали 34 страны, на которые приходится 80 процентов 
глобальной экономики. В каждой стране формируется выборка, отражающая мнение 
трудоспособного населения в возрасте от 18 до 65 лет: люди отвечают на вопросы о том, как 
они выбирают работу, как часто меняют ее, где ищут, на основании чего отдают 
предпочтение той или иной компании. 

«Норникель» занимает первое место третий раз подряд и четвертый раз за пять лет. В 
пятерку лидеров отрасли также вошли «Алроса», НЛМК, «РУСАЛ» и ТМК. Также сообщается, 
что в этом году опрошены почти 14 тысяч человек. При этом в числе важнейших критериев 
хорошего работодателя респонденты отметили достойную оплату труда (78 процентов), 
финансовую стабильность (78 процентов), наличие возможностей для карьерного роста (60 
процентов), приятную рабочую атмосферу (59 процентов) и интересные задачи (57 
процентов). 

По словам вице-президента по кадровой политике «Норникеля» Дарьи Крячковой, 
сотрудники стали более внимательными в оценке работодателя: все больше молодых 
соискателей обращают внимание не на сиюминутные выгоды, а на устойчивость бизнеса и 
эффективность системы управления. 

«Норникель» в очередной раз занял лидирующие позиции в рейтинге привлекательных 
работодателей, это говорит о том, что компания в полной мере соответствует этим важным 
критериям», – приводит ее слова официальный портал «Норникеля». 

Как отметила Наталья Щербакова, директор по маркетингу и продажам международной 
группы ANCOR, по заказу которой в России проводят исследование, по сравнению с прошлым 
годом в списке базовых критериев оценки произошли небольшие изменения: интересная 
работа сместилась с третьего места на пятое, а финансовая стабильность прибавила в весе 
и по важности сравнялась с заработной платой. 

«Финансовая стабильность значима для россиян и чаще упоминается женщинами, 
людьми с высшим образованием и людьми в возрасте 35 лет и старше. Достойный уровень 
оплаты труда не менее важен той же подгруппе. Наличие возможностей для карьерного 
роста, приятная рабочая атмосфера и интересные задачи входят в топ-5 важных критериев; 
они имеют близкие значения, но заметно отличаются от двух самых важных. Безопасная 
рабочая среда во время COVID-19 является одним из наименее важных факторов», – 
добавила она. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

На Красноярском экономическом форуме подписали соглашений на 53 миллиарда 
рублей 

В Красноярске завершил работу семнадцатый экономический форум. Однако 
мероприятия под его брендом будут продолжаться в течение всего года. По словам 
организаторов, в данный момент запланировано минимум пять подобных площадок. 

В этом году КЭФ прошел в гибридном формате. В работе приняли участие более 400 
ведущих российских и международных экспертов. Организаторы ставили своей целью 
определить пути выхода из кризиса и адаптации инфраструктуры национальной экономики 
под новые вызовы. Речь шла о цифровизации и новых технологиях, перспективах 
альтернативной энергетики, ответственному экологическому и социальному подходу при 
реализации инвестиционных проектов, формировании кадров для новой экономики. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «В этом году в рамках КЭФ мы 
обсуждаем, как нивелировать последствия, вызванные коронавирусом, обеспечить 
устойчивое развитие, какие инвестиционные и инфраструктурные возможности открываются 
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перед нами. Уверен, благодаря совместным усилиям и обмену опытом мы сможем 
сохранить экономику, сохранить наше будущее». 

Юрий Борисов, вице-премьер Правительства РФ: «Как известно, кризис создаёт поле 
возможностей, и мы можем сохранить и приумножить своё присутствие в различных 
сегментах рынка, решившись на реализацию крупных инфраструктурных проектов, которые 
дадут толчок развитию системообразующих отраслей и экономики в целом». 

Активное участие в работе форума приняли представители федеральных министерств, 
руководители крупного бизнеса, общественники. КЭФ в очередной раз стал местом 
подписания соглашений о реализации новых инвестиционных проектов. 

В этом году было подписано более 20 соглашений, в том числе в онлайн-формате. Это 
проекты в сфере добычи и переработки полезных ископаемых, организации новых 
производств, создания дорожного и туристического сервиса. Общая сумма завяленных 
инвестиций в рамках подписанных соглашений составила более 53,5 млрд рублей. 

…В рамках форума представители ведущих компаний страны рассказали о планах и 
результатах, которых удалось достичь в рамках реализации масштабных проектов, в том 
числе включенных в КИП «Енисейская Сибирь». Это создание ОЭЗ «Красноярская 
технологическая долина», строительство завода по глубокой переработки зерна в 
Шарыповском районе, модернизация участка железной дороги Артышта — Междуреченск — 
Тайшет, создание новой нефтяной провинции на Таймыре в рамках проекта «Восток Ойл», 
освоение Бейского каменноугольного месторождения, строительство Ак-Сугского горно-
обогатительного комбината. 

Красноярский край 
 

Александр Усс: «Тема капитального ремонта должна стать поводом для гордости» 
Сегодня вопросы реализации краевой программы капитального ремонта, а также 

эффективности работы фонда капремонта обсуждались на Президиуме Правительства. В 
2021–2022 годах в Красноярском крае планируется отремонтировать более 2400 
многоквартирных домов. 

Губернатор края Александр Усс потребовал от министерства строительства в 
ближайшее время проработать вопрос контроля сроков ремонта и заявил о недопустимости 
их срывов. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Срывы сроков работ зачастую связаны 
с нерадивыми подрядчиками. Поэтому мы будем продолжать практику ведения реестра 
недобросовестных подрядчиков. Та же логика должна применяться к муниципалитетам: у нас 
есть те, кто хорошо работает, а есть те, кто не может или не хочет. Поэтому здесь тоже будут 
приниматься соответствующие организационные и кадровые решения». 

Губернатор заявил о необходимости пересмотра кадровой политики краевого фонда 
капремонта. По его убеждению, новая кадровая политика и новый подход к технологии 
ремонта должны дать необходимый результат. «Тема капитального ремонта должна стать 
поводом для гордости, а не вызывать бесконечные нарекания. Для этого у нас есть если не 
всё, то очень многое», – заключил глава региона. 

Также Александр Усс поручил предусмотреть в региональной программе капремонта 
необходимость замены лифтов, срок эксплуатации которых истечет до 2025 года. Таких в 
крае более 3 тысяч. 

Красноярский край 
 

Снятие ограничений на массовые мероприятия обновило цены на отдельные услуги в 
Красноярском крае 

В марте годовая инфляция в Красноярском крае ускорилась до 5,5%. Продолжился рост 
цен на продукты, он составил 7,8% в годовом выражении. Непродовольственные товары 
подросли в цене на 6,6%. 

Услуги по-прежнему показали самый незначительный рост за 12 месяцев — 1,3%. 
Месяцем ранее этот показатель был чуть выше — 1,4%. Тем не менее даже в этом сегменте 
происходило оживление, связанное с ростом потребительской активности жителей края, и 
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некоторые услуги выросли в цене. Сразу несколько ограничений были сняты в начале 
весны. Смягчили требования к заполняемости залов, где проводятся культурные и 
спортивные мероприятия. В марте жители края и гости краевого центра стали зрителями и 
участниками сразу нескольких крупных спортивных мероприятий — Первенства мира по 
фристайлу и сноуборду, Всероссийских соревнований «Кубок Лиги» по художественной 
гимнастике, III Всероссийской зимней Спартакиады инвалидов. Приезжие бронировали 
номера в гостиницах, из-за возросшего спроса выросли цены на проживание, отмечает пресс-
служба отделения Красноярск Сибирского ГУ Банка России. 

«Услуги в сфере туризма также были дешевле, чем в марте прошлого года, но снижение 
цен на них замедлилось. В основном это касалось внутреннего туризма. Программа 
«Туристический кешбэк» стала дополнительным стимулом для красноярцев путешествовать 
по регионам России. Жители края активнее стали приобретать путевки в санатории и дома 
отдыха, из-за чего санаторное лечение немного подорожало. Несколько месяцев подряд 
замедляется рост цен на услуги мобильных операторов В марте за пакет сотовой связи 
жители края платили почти такую же цену, как и год назад, рост составил всего 0,6%. 
Произошло это из-за высокой конкуренции за клиента в этом сегменте: мобильные операторы 
предлагали своим абонентам более выгодные тарифы», — прокомментировал управляющий 
Отделением Красноярск Банка России Сергей Журавлев. 

НИА-Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Владимир Путин назвал главные темы своего Послания парламенту 
Президент России Путин готовит Послание Федеральному Собранию. 19 апреля он 

созвал совещание по подготовке Послания. Глава российского государства отметил, что по 
несколько раз вчера и сегодня общался и с премьером правительства, и с вице-премьерами, 
с министром российских финансов. Обсуждались важнейшие направления готовящегося 
Послания – социальная сфера и инфраструктурные проекты. 

"Мы подходим к тому, чтобы договориться, поставить точку по некоторым важнейшим 
направлениям, к которым я, безусловно, отношу социальную сферу и проекты 
инфраструктурного развития", – констатировал президент России. 

Видеокадры совещания в Ново-Огареве с руководством администрации президента и 
членами правительства перед ежегодным посланием парламенту показали телеканалы 
"Россия 1" и "Россия 24". 

Он призвал участников совещания подвести промежуточные итоги обсуждений, чтобы 20 
апреля поставить окончательную точку по этим вопросам. 

Ежегодное Послание Федеральному Собранию начнется в 12 часов по московскому 
времени 21 апреля 2021 года. Телеканалы "Россия 1" и "Россия 24" будут вести трансляцию в 
прямом эфире. Оглашение Послания пройдет в московском Манеже. 

С первой половины марта Владимир Путин провел отдельное совещание с руководством 
российского правительства, посвященное итогам выполнения его прошлогодних посланий. 
Президент России отметил, что обсуждаемые темы и замечания участников дискуссии важны 
для него в свете работы над Посланием 2021 года. 

Вести 
 

Эффективность "Спутника V" достигла 97,6% 
Эффективность "Спутника V" по результатам анализа данных 3,8 млн привитых россиян 

составила 97,6%, сообщает Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ). 
"НИИ им Н. Ф. Гамалеи и РФПИ объявляют об эффективности вакцины "Спутник V" на 

уровне 97,6% по результатам анализа данных о заболеваемости коронавирусом среди 
россиян, привитых обоими компонентами препарата", - указано у сообщении. 

Согласно данным о вакцинации 3,8 млн россиян, которые полностью привились обоими 
компонентами препарата в период с 5 декабря 2020 г. по 31 марта 2021 г., заболеваемость 
начиная с 35 дня с даты первого укола составила всего 0,027%. 
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"При этом заболеваемость среди невакцинированного взрослого населения за 
сопоставимый период с 35-го дня после запуска массовой гражданской вакцинации составила 
1,1%", - указано в сообщении. 

Отмечается, что данные и расчеты эффективности вакцины будут опубликованы в 
рецензируемом медицинском журнале в мае текущего года. 

Вакцина "Спутник V" зарегистрирована в 60 странах с общим населением 3 млрд 
человек. По количеству полученных одобрений государственными регуляторами "Спутник V" 
занимает второе место в мире. 

Ранее "Спутник V" был третьим в списке вакцин с самым высоким уровнем 
эффективности от коронавирусной инфекции. У препарата Moderna он составляет 94,1%, а у 
Pfizer - BioNTech изначально этот показатель был 95,0%, однако в начале апреля компания-
разработчик сообщила о его снижении до 91,3%. Таким образом, российская вакцина теперь 
занимает первое место по эффективности. 

ТАСС 
 

Рейтинг России устойчив к новым американским санкциям - Fitch 
Рейтинг Российской Федерации "BBB/стабильный" устойчив к новым американским 

санкциям, говорится в комментарии международного рейтингового агентства Fitch. Введение 
новых санкций в отношении России согласуется с мнением экспертов агентства о том, что 
санкционный риск для РФ будет оставаться высоким при президенте США Джо Байдене, что 
уже заложено в текущий рейтинг. 

Как сообщалось, 15 апреля Минфин США объявил о санкциях в отношении российского 
государственного долга: после 14 июня американские финансовые институты не смогут 
принимать участие в первичных размещениях госдолга РФ, номинированного в рублях. Также 
были введены санкции против ряда физических лиц и компаний. До сих пор в отношении 
российского госдолга действовало одно санкционное ограничение: с августа 2019 года 
американские инвесторы не могут участвовать в первичных размещениях суверенных 
еврооблигаций. 

"При подтверждении рейтингов России 5 февраля мы закладывали геополитические 
риски, а также влияние действовавших санкций и возможность новых санкций на финансовую 
гибкость РФ и экономику страны, отнимая одну ступень у рейтингов, - говорится в пресс-
релизе Fitch. - Мы также обозначили потенциальное введение дополнительных санкций, 
способных подорвать макроэкономическую и финансовую стабильность, или помешать 
обслуживанию госдолга, в качестве негативного рейтингового фактора". 

"Мы не думаем, что меры, введенные 15 апреля, будут иметь указанные последствия, - 
отмечают эксперты агентства. - Расширение санкций, затрагивавших ранее лишь 
еврооблигации, распространяется только на первичный рынок - и поэтому не потребует 
вынужденных продаж бумаг американскими фининститутами"… 

ИА "Финмаркет" 
 

Ларек пустили во двор. КС РФ разрешил размещать киоски на придомовой территории 
Конституционный суд РФ обязал муниципалитеты отменить запрет на торговлю на 

придомовой территории. Ларьки и киоски, если они размещаются на земельном участке 
законно и с согласия собственников, имеют на это полное право. Это важнейшее решение 
обеспечивает право граждан купить рядом с домом хлеб и молоко, но оно важно в том числе 
и для нас, представителей печатной прессы, когда число газетных киосков и так сокращается. 

С жалобами на то, что местные власти ввели категорический запрет на размещение 
нестационарных торговых объектов (НТО) на придомовой территории, в КС обратились 
несколько человек из Калининграда, Ярославля и Перми. 

Члены ТСЖ "Мирный" из Перми указали, что решение муниципалитета нарушает их 
конституционное право свободно распоряжаться землей. 

Суды общей юрисдикции не приняли во внимание определение КС 2019 года, в котором 
сказано, что "решение вопросов благоустройства территории муниципального образования не 
может сопровождаться установлением норм права, предполагающих ограничения и запреты в 
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отношении существа (основных характеристик) экономической 
деятельности...". Но на момент принятия этого решения правовое регулирование организации 
нестационарной торговли менялось, поэтому КС воздержался от оценки законоположений, 
обжалованных в том числе и ТСЖ "Мирный". И это позволило апелляции не учитывать 
позицию КС. Поэтому сейчас она выражена прямо - в официальном постановлении. В 
решении подчеркивается, что владение, пользование и распоряжение землей 
осуществляются собственниками свободно, если это не наносит вреда природе и не мешает 
людям. И это положение статьи 36 Конституции должно распространяться в том числе на 
собственников участка земли под многоквартирным домом. 

- Положения законодательства не предполагают возможности для органов местного 
самоуправления самостоятельно вводить несоразмерные ограничения нестационарной 
торговли на придомовой территории, - подчеркивается в решении КС, - порождая тем самым 
произвольные препятствия для законной предпринимательской деятельности и ограничивая 
право собственника (участников долевой собственности) распоряжаться своим имуществом. 

Чтобы убрать из региональных нормативных актов оспоренный запрет, муниципалитетам 
отводится ровно год. Если необходимые изменения не будут внесены, следует исходить из 
того, что он более не действует. Дела всех заявителей должны быть пересмотрены. 

«Российская газета» 
 

В российском кабмине объяснили рост цен на квартиры 
Представитель вице-премьера Марата Хуснуллина объяснил изданию «Известия» рост 

цен на жилую недвижимость. 
По словам представителя кабмина, влияние на рост цен на жилую недвижимость 

оказывает комплекс факторов, среди которых — увеличение стоимости строительных 
материалов, нехватка рабочей силы, льготная ипотека, пандемия и переход на проектное 
финансирование. 

Так, темпы роста стоимости квартир в России замедлились, однако все еще остаются 
достаточно высокими. Так, в январе-марте квартиры на первичном рынке подорожали на 8 
процентов по сравнению с предыдущим кварталом. Аналогичный показатель за октябрь-
декабрь 2020-го составлял 10 процентов. В годовом же выражении квартиры сейчас стали 
дороже на 26 процентов. 

Ранее сообщалось, что спрос на вторичное жилье в Московской области начал 
ослабевать — по итогам марта он снизился на 22 процента относительно того же месяца 
2020-го. Несмотря на стабилизацию рынка, в Подмосковье резко снизились сроки экспозиции 
квартир — если год назад для продажи нужно было в среднем 136 дней, то теперь на это 
требуется 122 дня, подсчитали эксперты. 

Лента.ру 
 
Страна богачей-бедняков. Георгий Бовт о том, почему проблема бедности в России не 
имеет легких и только денежных решений 

На этой неделе президент выступит с ежегодным посланием Федеральному собранию. 
Наверняка значительная часть будет посвящена социальной политике: осенью 
парламентские выборы, надо порадовать электорат. В том числе на тему преодоления 
бедности. 

Пока официальная политика, слава богу, состоит все же в том, чтобы не стало бедных, а 
не в том, чтобы не стало богатых, как хотели и сделали большевики. Хотя почему-то кажется, 
что нашим «богатым», вернее, тем, кого государство считает таковыми (автомобилисты, 
например, или обладатели не одной, а большего числа квартир, получающие ежемесячный 
доход, скажем, от 100, 200, 300 или 400 тысяч рублей и т.д.) все же надо готовиться 
подтянуть потуже пояса. Даже в богатых странах, утомившихся уже поддерживать экономику 
назло коронавирусу, и то заговорили о повышении налогов. У нас же фискальный путь – 
самый исторически проторенный при решении едва ли не всех государственных проблем. Но 
мы пока не о «богатых», пусть они лишь готовятся плакать. 
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Аккурат к посланию Росстат порадовал: число бедных людей в России упало до 
наименьшего уровня с 2014 года (в СССР любили сравнивать показатели с 1913-м, теперь у 
нас новый отсчет). Доходы ниже прожиточного уровня в прошлом году имели 12,1% 
населения, или 17,8 млн человек. Причем в самом конце показатели упали до 13,5 млн, или 
9,2% населения. Сказалось повышение пенсий, средней зарплаты (до 56 тысяч), выплаты 
семьям с детьми и другие меры соцподдержки, которые были развернуты в пору пандемии, 
хотя, конечно, всегда хочется большей щедрости от государства. К концу прошлого года 
прожиточный уровень составлял 11 329 рублей, примерно 377 рублей в день. Так что по 
меркам Всемирного банка наши бедные не так уж бедны, поскольку большинство из них все 
же живет больше, чем на 2 доллара в день. Хотя не все. 

В прошлом году Минтруд собрался пересмотреть критерии оценки бедности, в частности, 
отказавшись от привязки ее только к этому самому прожиточному минимуму. Пока не 
отвязали и неизвестно, в какую сторону собираются корректировать: если в сторону 
украшения статистики – то это одно дело, если в сторону большего учета жизненных реалий – 
то совсем другое. Пока, кажется, оценки бедности в нашей стране туповаты и 
незамысловаты, будучи привязанными лишь к некоторому количеству денег, не учитывая то, 
что можно назвать ценностными показателями. 

Сами люди интуитивно как раз эти показатели учитывают. В соответствующих 
социологических опросах на сакраментальную тему «Сколько вам надо для счастья» (в 
смысле, по минимуму для жизни и удовлетворения минимально необходимых потребностей) 
люди называют совсем другие цифры. 

По этим опросам выходит, что россияне минимальной суммой, необходимой человеку в 
месяц, считают 24-25 тысяч рублей, а вовсе не 11 тысяч. И это, кстати, выше среднедушевого 
располагаемого дохода российских семей в прошлом году 17,7 тысячи рублей (в этом году 
более 18,5 тысячи). В крупных городах оценка еще выше. В Москве, например, от 35 тысяч в 
месяц. 

Если сопоставить эти «субъективные» оценки бедности с официальной статистикой, то 
получается, что при том, что примерно треть наших граждан получает до 20 тысяч рублей (а 
более половины живут на доходы ниже 27 тысяч на человека в месяц), бедных по самооценке 
у нас, как минимум, треть страны, если не больше. 

Кстати, среди множества концепций насчет того, как вообще определять бедность, 
заметное место занимает та, согласно которой только сам человек, а никакое не государство 
с его органами соцзащиты может определить, бедный ли он на самом деле. Такая 
самооценка зависит от ориентации на те стандарты и образ жизни, согласно которым живет 
большинство, – в том смысле, может ли себе человек позволить «доминирующий образ 
жизни» или нет. 

Такой бедный (по самоощущениям) чувствует себя почти изгоем в обществе, он 
чувствует себя лишенцем не только потому, что не может купить какую-то еду или одежду. 
Это порождает целую субкультуру бедности, определяющей форму проведения досуга, 
отношение к работе (той, которая есть), оценку жизненных перспектив (в том смысле, что 
никуда из этого не вырваться) и т.д. Определяет жизненную философию в самом широком 
смысле. 

В бедных семьях вырастают дети, которые не то что не нацелены на успех, но часто 
считают его абсолютно недостижимым (вырываются в люди лишь единицы), считая себя от 
рождения социально ущербными маргиналами, для которых закрыто светлое будущее, а есть 
только серое. Бедные люди – как правило, бедны в гораздо более широком смысле, чем 
просто материально. 

Они, как правило, не могут полноценно участвовать в жизни общества, не говоря уже о 
политике и о том, чтобы бороться за свои права. Для последнего нужна некоторая 
уверенность не только в своей правоте, но и в собственных силах. Времена, когда историю 
вершил пролетариат, которому нечего терять, кроме своих цепей, ушли в прошлое. Да и 
признаемся, такие люди никогда историю и не вершили, а были лишь ее «пушечным мясом». 

Набор того, что считалось материальными благами, недоступными бедным ранее, резко 
изменился. Сегодня бедная семья может иметь ноутбук и плазменный телевизор, не говоря 
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уже о смартфонах и банковских счетах. Бедным может быть человек, обладающий 
доставшейся еще с советских времен квартирой или домом. И даже хоть бы и захудалым, но 
автомобилем. Сегодня также никто уже не умирает и с голоду, как в диккенсовской Англии 
или царской России. Даже в Африке проблема голода в целом не так остра, как еще пару 
десятилетий назад. Само понятие «основных потребностей» стремительно меняется. 

Оно все равно, конечно, привязано так или иначе к уровню дохода, но важно именно 
соотношение с господствующим, общепринятым образом жизни или тем, что считается в 
данном обществе достойным уровнем жизни. Скажем, в Европе бедность начинается с порога 
ниже 50% от медианного (не среднестатистического, заметим) дохода, в США – ниже 40%. 
Наша медианная зарплата (доходы) традиционно раза в полтора ниже средней по стране 
(прежде всего за счет огромного разрыва в зарплатах и доходах руководителей и топ-
менеджеров с рядовыми работниками), составив в прошлом году 35 тысяч рублей. 

Так что даже по этому формальному показателю (и по европейским параметрам) наш 
уровень бедности должен начинаться ни с каких не с 11,3 тысячи рублей, а как раз примерно 
с 17-18 тысяч. И это значит, что бедных у нас – действительно минимум треть страны. 

А есть еще миллионы семей, находящиеся в пограничном состоянии. Они вроде 
формально (по доходам) не бедные (даже по европейским параметрам насчет 50% от 
медианы), однако постоянное балансирование на грани нищеты в морально-психологическом 
плане максимально приближает их как раз к бедным. Прежде всего в осознании отсутствия 
жизненных перспектив. Уволят с работы, настигнет болезнь – и вся семья летит в пропасть. 
Подавляющее большинство нашего так называемого «среднего класса» протянет без 
регулярного дохода (зарплаты) месяца два максимум. Накоплений у них нет. Страхования от 
безработицы нет, пособия нищенские. Кстати, почему они ниже прожиточного минимума до 
сих пор? Ведь у государства есть на это деньги: Фонд национального благосостояния (и 
название подходящее) распух до 13,5 трлн рублей. В прошлом году (пандемия, все стоит, 
бизнесы рушатся, экономика падает и т.д.) он увеличился почти на 5,8 трлн. Мы, вернее, 
«они» куда все это копят? На еще более черный день? 

Почти уникальное явление нашей страны по сравнению с другими даже среднего уровня 
развития – наличие довольно большого числа так называемых работающих бедных. Это 
когда люди работают на полную ставку, порой во вполне достойных профессиях (скажем, 
инженерных или научных, преподавательских и т.д.), но их семьи бедны и вырваться из этой 
нищеты или полунищеты не могут и даже не надеются. 

Так что борьба с бедностью – это не только увеличение всяких пособий, зарплат и 
пенсий, хотя без этого не обойтись никак, поэтому повышать надо. Но это еще и создание 
перспектив и возможностей для людей вырваться из порочного круга бедности и 
соответствующей субкультуры. 

Даже урбанистика, прости господи, и то играет определенную роль, создавая 
комфортное городское пространство, повышая социальный оптимизм, и может сподвигнуть 
на то, чтобы тянуть себя за волосы из болота. Хотя это упрощенный подход, конечно. Ну и 
надо бедным дать ту самую удочку, дать возможность запустить хоть какой-то малый бизнес, 
пройти обучение или переобучение. Но для этого надо многое перестроить в нашей 
экономике и политике в целом. А еще – резко повышать качество образования, начиная с 
начальной школы. Значит, надо вкладывать туда в разы большие деньги. 

Поскольку «убогие» (по зарплатам) училки могут взрастить только убогих (по 
мироощущению) учеников. 

Нужно повышать мобильность рынка труда, отказавшись полностью от привязки 
регистрации к доступу ко всем социальным услугам, начиная от медицинских и кончая 
образованием. Нужен фонд относительно недорогого арендного жилья для межрегиональных 
мигрантов. Нужен мораторий или хотя бы временный запрет на трудовых мигрантов из еще 
более бедных стран, потому что эти люди зверски демпингуют на рынке труда. Поначалу, 
конечно, над страной разнесется стон всяких девелоперов/застройщиков и коммунальщиков, 
которые будут плакаться в правительственную жилетку и рассказывать, что наши работники, 
во-первых, капризны (то есть более требовательны к условиям труда), во-вторых, у них руки 
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растут не из того места, в-третьих, без рабов равшанов и джамшутов наш строительный и 
не только рынок просто рухнет и не встанет с колен уже никогда. 

Надо будет стоически пережить этот вселенский плач и утереть крокодиловы слезы 
плакальщиков. А затем – спокойно подумать на тему автоматизации, увеличения конкуренции 
за счет разрушения коррупционных связок отдельных компаний стройкомплекса с 
региональными властями, упрощении всевозможных разрешительных – и заведомо 
коррупционных – процедур и т.д. Коммуналки это касается в первую очередь. Она гнилая – 
коррумпированная – насквозь. 

Наконец, давно пора ввести систему минимальной почасовой оплаты труда с тем, чтобы 
работодатели и губернаторы всякие перестали манипулировать статистикой, выполняя 
«майские указы» президента и иже с ними. 

Почти все это покажется в нынешнем социально-политическом контексте, конечно, 
некоей несбыточной фантастикой. Но рано или поздно даже фантастика становится 
реальностью, так иногда бывает, поэтому мечтать не вредно. Проще, конечно, кое-где кое-
кому добавить немножко денег и пособий. Число бедных, соизмеримое с прожиточным 
минимумом, еще немного сократится. Но не сократится, а может, и еще увеличится число 
людей, которые считают себя бедными. Считают себя лишними на этом празднике жизни, 
неспособными вырваться из порочного круга класса маргиналов. Превращаясь тем самым в 
главную угрозу общественной стабильности. Не говоря уже о каком-либо развитии страны. 

«Газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Прирастание или обрезание - небогатый геополитический выбор России. 
Или собирать окружающие территории, или наблюдать, как вчера ещё отеческие земли 

прибирают "наши западные партнёры". По-другому может и хорошо бы, да вот не получается. 
Во всяком случае, история таких примеров не оставила. 

Соборность, как национальная идея, была принята нашими предками не от гордыни 
безмерной и не развлечения ради, а как один из немногих инструментов самосохранения и 
воспроизводства. Только постоянное и неуклонное расширение контролируемого ареала 
жизнедеятельности позволяло государству Российскому эффективно противостоять 
многочисленным закордонным доброжелателям, постоянно пытающимся переделить всё "по-
честному". 

Как только Россия прекращала поступательное расширение, "всё цивилизованное 
человечество" тут же начинало отгрызать "пяди и крохи". Не буду перегружать текст нудным 
пересказом исторических примеров, ибо каждый может сделать это самостоятельно, зарядив 
в поисковик "хронология территориальных приобретений и потерь". 20-й век дает яркий 
пример того, как демонстративный публичный отказ от соборности дважды приводил Россию 
к потерям территориальным, ресурсным, человеческим. 

Как только правящая элита заявляла "нам (России) ЭТО не нужно..." (дальше вставить 
по желанию любую "кемскую" волость), так сразу от Отечества отваливались ещё какие-то 
куски, находящиеся иногда даже совсем в другом часовом поясе.  

В этом отношении 1917 и 1991 так похожи друг на друга, в том числе зеркальными 
лозунгами, что невольно возникает подозрение в наличии единого сценариста и режиссера, 
т.к. результат был схож до безобразия.  Сначала крики "нам ничего чужого (?) не нужно", "для 
того, чтобы объединиться, требуется сначала решительно размежеваться" (с), а потом 
тяжелейшие потери под радостные крики "патриотов".  Вообще эти самые "патриоты", 
которым "ничего не надо" - ребята очень загадочные. Потому что кричат они идеологически 
выдержанно, в полном соответствии с колеблющейся линией партии, а вот результат всегда 
получается прямо противоположный - ни славы, ни денег, ни места в "основном составе"... 

Так что если Вы услышите очередной крик о том, что России что-то там не нужно, не 
торопитесь кивать, а попытайтесь выслушать скрытую часть призыва, в существовании 
которой кричащие никогда не признаются, но которая имеет место быть. Посмотрите на 
процесс в динамике и сразу увидите, что оптимистическое "Нам не нужна Прибалтика" 
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гарантированно заканчивается феерическим "Нам не нужна Украина", "Кавказ", "Донбасс" и 
так далее по списку.  Продлите эти крики в будущее и увидите, что они  имеют  пока еще 
тайное, но вполне логичное продолжение "Нам не нужен Сахалин", ибо он нужнее Японии, 
"Нам не нужен Калининград", ибо "простите, немцы"... И так далее -  вплоть до Смоленска, 
столицы Речи Посполитой, и Поволжья,  колыбели Золотой Орды...  

 Деление - это такой увлекательный процесс...  Бесконечный, неимоверно выгодный и 
идеологически обоснованный, особенно если идет под крики о вековом угнетении русскими 
всего глобуса и необходимости "восстановить попранную великороссами справедливость". 
Ведь зачем отрезали от России и прирезали Украине две трети ее нынешней территории? 
Зачем на присоединенной территории буквально "огнем и мечом" насаждали украинизацию? 
Правильно! Восстанавливали справедливость! Дедушка Ленин очень переживал из-за 
привилегий, которые имеет русский крестьянин по сравнению с украинским. Вот и 
заглаживал, заглаживал, заглаживал... 

И не только перед украинцами. Если отрезание от Витебской губернии и прирезание 
Латвии более трети ее современной территории можно объяснить необходимостью оплатить 
революционную работу "красных латышских стрелков", то южные "подвиги" вообще ни в одни 
ворота не лезут. С нуля создавались политические нации, которые сами себя такими не 
позиционировали и как независимые точно не самоопределялись. Земли оренбургских и 
терских казаков раздавались "угнетенным русскими инородцам" с такой щедростью, что 
читаешь сейчас сухие строки статистики и оторопь берет! Это ж как нужно было ненавидеть 
своё Отечество, чтобы так его кромсать? 

Потребовалась смертельная угроза, а потом и сам огонь Великой Отечественной, чтобы 
этот "аттракцион невиданной щедрости" хоть немного притормозился. Но после небольшой 
паузы случился 1953 и всё по новой... 1991й- это не эксцесс и не разворот, это логичное 
продолжение всей предыдущей шизофренической межнациональной политики КПСС, где 
слова гимна "Сплотила Великая Русь" удивительным образом уживались со словами Ленина 
о русских, как о «великой» нации (хотя великой только своими насилиями, великой только так, 
как велик держиморда)". Логично, что выросшие на таком шизофреническом коктейле 
руководители страны заявили в 90х - "Берите суверенитета, сколько хотите", после чего 
центробежные силы поставили всю страну на грань исчезновения и уменьшили и так 
невеликое количество людей, говорящих по-русски аж на 50 млн человек всего за четверть 
века. 

И вот теперь, когда войска НАТО уже стоят под стенами Иван-города, под Ростовым и 
Воронежем, начинается в медийной сфере старая, но хорошо знакомая музыка про "нам это 
не надо!", причем удивительно слаженно в одном хоре поют и совсем левые сторонники 
"вечно-живого Ильича" и неимоверно правые сторонники "вечно зеленого доллара". Тычут в 
лицо цифрами вложений в Крым, которым несть числа. Намекают на тотально 
недружественное население (хотя сами больше 100 лет вливали ему в уши песни про 
кошмарный великорусский шовинизм, невидимый, никем не выявленный, но от этого не 
менее жуткий). 

Предложения, переходящие в вопли "Не трогать небратьев!" особенно умилительно 
смотрятся на фоне широко известного и активно практикуемого "нашими западными 
партнерами" опыта освоения колонизируемых территорий, где вообще не требуется ничего 
вкладывать ни в инфраструктуру, ни в местное население. Даже наоборот! Всё, что можно 
разрушить - разрушается, всё, что можно разграбить - грабится, социально-активное 
население вывозится в метрополию с песней и за свой счёт. Не понимаю, чем эта 
англосаксонская практика не подходит России, если ее результат - чистая прибыль, 
максимально экологизированная территория и до усрачки лояльные аборигены, готовы за 
крошки с барского стола совершать любые глупости по одному щелчку пальцев сюзерена. 

Так или иначе, перед Россией  стоит  та же тысячелетняя дилемма - прирастание или 
обрезание. Пока монетка встала на ребро. Надолго ли? 

КОНТ 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.04.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 76, 25 ▲ 0, 70 

EUR 91,48  ▲ 1, 02 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


